
正名正行  響亮尊嚴 

敬愛的會員朋友： 

5月的稅務結算申報忙碌季節終於結束了，正可放下重擔輕鬆一下，回顧全

年度的工作；營業稅、所得稅、…為納稅義務人處理、規劃各項稅務事項，是

全部工作的重心，是稅務專門執行業務者，但是我們的執業名稱卻是「記帳士」，

若是以記帳為主，應該以商業會計事務為主要業務啊！所以顯然名稱是與事實

不符，所謂名不正則言不順，您會滿意嗎？ 

    記帳士法已立法十二年，考試及格執業也屆滿十年，但有些會員對外仍不

願以「記帳士」自稱，原因在於「記帳士」名稱與實際不符，且有被矮化屈辱

的感覺，事實上「記帳士」絕對是稅務處理的專家，但在企業主的認知上常被

誤以為我們的工作內容僅是記帳而已沒有報稅。當公會要帶領會員走向國際，

擬加入亞洲及大洋洲稅務師協會〈AOTCA〉時，因名稱一再被誤認為簿記員的工

作而被拒絕入會，直到瞭解記帳士的執業範圍與日本〝稅理士〞、韓國〝稅務士〞、

中國〝註冊稅務師〞…等會員業務內容相近時才在 2014 年獲准入會，當各國會

員認識我們之後多數建議正名為「稅務士」避免各界誤解。從台灣到國際都受

害於不當名稱，難道大家不想更名嗎？ 

    企業界經常為了公司或產品名稱正統而火拼爭執，台灣為了取得國際參與

空間，被迫以〝中華台北〞名稱參加，但仍極力爭取以〝中華民國或台灣〞之

名露臉，記帳士的名稱是民國 93年立法時迫於角力無奈下被矮化的稱謂。名實

相符才會響亮，以增進社會辨識度，執業尊嚴與地位才容易提高，為了執業永

續發展，更名為「稅務士」是當前我們最重要共同的目標。 

    根據調查結果多數會員希望更名為「稅務士」，因此全聯會第二屆會員代表

大會通過成立「記帳士更名推動小組」，第三屆接續推動中，經全聯會理監事及

各地方公會持續努力下達到連署門檻，更名草案已排進議案中，但是此時阻力

才正開始產生，會計師公會已動員遊說立法委員阻擋通過立法，在此歷史關鍵

時刻，請全體會員做公會最堅強的後盾，當公會需要各位會員支援時，請務必

攜手共同努力協助，相信我們終將如願順利更名！到時候大家一起高喊一聲 

「稅務士」你好棒！           

 

敬祝  更名成功  執業登峰 
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